

LICENCE EN DROIT ECONOMIE GESTION

MENTION DROIT

1^{er} NIVEAU

GROUPE DE COURS N° 4

INTRODUCTION HISTORIQUE A L'ETUDE DU DROIT

(Cours de M. AZEMA)

JEUDI 17 DECEMBRE 2015

de 13h30 à 16h30

Aucun document n'est autorisé

Vous commenterez au choix soit le texte n°1, soit les trois textes n°2:

Texte n°1:Commentaire simple: commentez le texte suivant

Lettre d'Alcuin à Charles, juin 799

« Jusqu'alors trois personnes ont été au sommet de la hiérarchie dans le monde :

1/Le représentant de la sublimité apostolique, vicaire du bienheureux Pierre, prince des Apôtres, dont il occupe le siège. Ce qui est advenu au détenteur actuel de ce siège, votre bonté a pris soin de me le faire savoir. 2/Vient ensuite le titulaire de la dignité impériale qui exerce la puissance séculière dans la seconde Rome. De quelle manière impie le chef de cet empire a été déposé, non par des étrangers mais par les siens et par ses concitoyens, la nouvelle s'en est partout répandue. 3/Vient en troisième lieu la dignité royale que notre Seigneur Jésus-Christ vous a réservée. Elle l'emporte sur les deux autres dignités, les éclipe en sagesse et les surpasse. C'est maintenant sur vous seul que s'appuient les églises du Christ, de vous seul qu'elles attendent le Salut, de vous vengeur des crimes, guide de ceux qui errent, consolateur des affligés, soutien des bons ».

Textes n°2: Commentaire croisé : éclairez les trois textes suivants en un seul commentaire fondé sur vos connaissances institutionnelles et juridiques :

1/ « Les Barbares n'ont pas détruit l'Empire romain d'Occident. L'Empire est mort de maladie interne »

Ferdinand LOT, *La fin du monde antique et le Début du Moyen Age*, Paris, A. Michel, 1927, p. 275

2/ « La civilisation romaine n'est pas morte de sa belle mort. Elle a été assassinée »

André PIGANIOL, *L'Empire chrétien*, Paris, 1947 ; 2^e éd. PUF, 1972, p. 466.

3/ « Les empereurs du IV^e siècle, à commencer par Dioclétien, se sont proposés de sauver l'Empire romain et ils y ont réussi. Pour ce faire, ils se sont servis, avec les meilleures intentions du monde, des moyens qui étaient à leur portée, à savoir la violence et la coercition. Ils ne se demandèrent pas un instant s'il valait la peine de sauver l'Empire romain pour en faire une vaste prison pour des millions et des millions d'hommes »

Michel ROSTOVSTEFF, *The social and economic history of the Roman Empire*, Londres, 1957, 2^e éd., t. I, p. 532.